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《与神同行》 

逆流而上（10） 
 

 

我们已经用了很多次的时间来探讨同一个的问题，到底我们所谈论的，会不会只是在兜圈子

呢？绝对不是。如果我们翻到哥林多后书 12 章，看其中的 7-10 节，那是一段我们重复又重

复引述的经文，但是我们所思想过的，只是神容许苦难和逆境临到我们身上的原因和目的而

已，我们还没有仔细思想到保罗所说的，或者说保罗的心得，在这次的苦难中所作的新发现。 

 

让我们先来再看这段经文的记载，林后 12:7-10，保罗这样说： 

“又恐怕我因所得的启示甚大，就过于自高，所以有一根刺加在我肉体上，就是撒但的差役，

要攻击我，免得我过于自高。为这事，我三次求过主，叫这刺离开我。祂对我说：我的恩典

够你用的，因为我的能力，是在人的软弱上显得完全，所以我更喜欢夸自己的软弱，好叫基

督的能力覆庇我。我为基督的缘故，就以软弱、凌辱、急难、逼迫、困苦，为可喜乐的，因

我什么时候软弱，什么时候就刚强了。” 

 

保罗所忍受的，到底是怎样的痛苦呢？7 节他说：“又恐怕我因所得的启示甚大，就过于自

高，所以有一根刺加在我肉体上，就是撒但的差役，要攻击我，免得我过于自高。”这里说，

因为保罗在神面前获得了极大的启示，神为了要防止保罗心生骄傲，于是就有一根刺加在他

的肉体上。这里所说的刺，所用的词，在整本圣经中只出现一次，就是在这里，虽然在中文

圣经中，有不少的经文都曾经出现过刺这个翻译，但是别处的经文所用的刺，跟这里所用的

不一样。总之，保罗身上的一根刺，是十分罕有的，不是普通我们所想到的刺，像生长在玫

瑰花上面的那些小刺。 

 

保罗所忍受的，是肉身上的一根刺，根据原文所用的词，是指一支极尖锐的桩，至于长度则

可长可短，要看它的用途而定。如果是一根短的桩，那可以将一个人一手插在地上，使他疼

痛异常，动弹不得。在古时作战的时候，敌人还可以用这些作为武器，或者是把许多桩围在

一起，然后做成一个陷阱，让敌人踏进去，可以将他们一网打尽。因为桩的一头是非常尖锐

的，所以让被刺的人痛楚万分。保罗身上所有的痛苦，是由这样的一根刺而引起的。 

 

保罗的肉身上有这样的一根刺，有些人就解释说，这其实不是保罗肉身上的，那是指着保罗

所受到的逼迫，所受到的试炼和所背负的重担而说的，但我不同意这样的说法。为什么呢？

我们可以翻到腓 3 章，如果我们说保罗在林后 12 章这里所讲到的这根肉身上的刺，就等同

保罗在林后 11 章那里所列举的他所受过的逼迫和苦害，那么保罗就不会在腓 3 章那里这么

说。 

 

我们看腓 3:7-8，保罗在这里说：“只是我先前以为与我有益的，我现在因基督都当作有损

的。不但如此，我也将万事当作有损的，因我以认识我主基督耶稣为至宝。我为祂已经丢弃

万事，看作粪土，为要得着基督。”保罗在这里说，他所看为人生最重要的事，莫过于认识

基督，他以认识主基督耶稣为至宝，然后在第 10 节他说：“使我认识基督，晓得祂复活的

大能，并且晓得和祂一同受苦，效法祂的死。” 

 

耶稣基督有过疾病吗？没有，耶稣从来没有疾病。那么保罗在这里是说什么呢？保罗说：

“使我认识基督，晓得祂复活的大能，并且晓得和祂一同受苦，效法祂的死。”“晓得和祂

一同受苦”，原来的意思就是和耶稣一同受苦，分享耶稣所受的苦。原来保罗所指的，乃是

耶稣作为人来到世间的时候，祂因为顺服神而经历了不少的逼迫和试炼，而耶稣所忍受的痛

苦，保罗在他的生命中也尝受过。保罗说他和耶稣一样，都是在肉身上受苦。 
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而保罗在说到他肉身上的一根刺的时候，他不是指法利赛人，或者是撒都该人，又或者是他

因为传福音而遭到的苦待和压迫。事实上，保罗在讲到他为福音而付出的牺牲的时候，他也

觉得自己不配，不配和耶稣基督一样去承受逼迫和苦难。保罗坦言觉得自己不配，只是神给

他这样的光荣和福气，让他得以为福音付上一点的努力和痛苦。然而，保罗在追求认识基督

的时候，他却又是何等渴望可以在和基督一样尝受痛苦的事上，对祂有更进一步的了解。耶

稣一生经历了许多的苦，而保罗也是受苦的表记，保罗希望自己可以在受苦这一个层面上，

因为和耶稣一样忍受许多的苦，而可以多体会祂。保罗不但希望在福气的事上，可以体会到

基督，也同时在受苦的事上，同样去体会基督更多，这是保罗的学习，所以保罗所指的，乃

是他个人所遭遇到的试炼，而且是在肉身上一些特别的经历。 

 

比方说，它很可能是保罗所无法战胜的肉身的试探，这就是为什么保罗在林前 10:13 那里说：

“你们所遇见的试探，无非是人所能受的。神是信实的，必不叫你们受试探过于所能受的，

在受试探的时候，总要给你们开一条出路，叫你们能忍受得住。”不但这样，在罗 6-8 章那

里，保罗又分享到他在基督耶稣里所找到得胜的秘诀，不论他所遭遇的是怎样，是何等样的

试炼或试探，他都可以在主里获得胜利。就像保罗在加 2:20 那里说：“我已经与基督同钉十

字架，现在活着的，不再是我，乃是基督在我里面活着。”保罗不但是分享到他所经历到那

些极大的试探和试炼，他同时也喜悦的告诉我们，他在基督所得到的胜利。 

 

相信保罗除了因为传福音而经历了许多的苦难和逆境之外，保罗在他个人的生活中，在肉体

上也是多经历痛苦和软弱的。他有肉体上的毛病，他在肉身上的一根刺，他感到自己的身体

经常在困扰他，让他痛苦不堪。 

 

我们知道，保罗是神所重用的器皿，是神伟大的传道人，是宣教士，是福音的先锋。神使用

保罗去摇憾当时的世界，借着福音去搅动整个社会和人心；然而，在此同时，神却又容许保

罗受着极大的痛苦，是超乎常人的痛苦，是异常的重担，是人所不能承担的压力，但是神却

用罕见的方式使用他。保罗实在是一个罕见的例子，他的生命是异乎常人的，而从保罗身上，

我们也看见了神奇妙的作为。 

 

不少人说：“你祷告吧，只要多祷告，神就会看顾你，神就会领你度过种种的困境和苦难。”

不错，我们绝对相信神有这大能力，可是在保罗身上，保罗何尝不像一般人那样，苦苦的哀

求主，求主挪去他身上的那根刺，那使他痛不欲生，甚至是生不如死的那些痛楚，但是神却

半点没有减轻保罗的痛楚，或者把他痛苦的根源拔去，神继续让保罗受苦下去。 

 

到底保罗在他所受的痛苦中，他学会了什么功课呢？他受苦的结果是什么呢？要知道，保罗

是带着这肉身的一根刺去承受别样的苦难的，像他曾多次坐牢，曾经在耶路撒冷的监狱，罗

马的监狱等服过刑。还有他到处去传道，但身上依然带着这个痛楚。保罗所忍受的痛楚是我

们难以形容，和让人难以置信的。可是，我们从来没有听过保罗说：“我现在在监狱中，请

弟兄姊妹为我祷告，我在受苦！我不明白神为何容许苦难临到我，我不知道神为什么容许撒

但的差役攻击我，使我身内身外都受如此多的痛苦。” 

 

我们从来不听见保罗这样呻吟或诉苦，保罗在监狱中所分享的，是得胜的讯息，他在苦难中

学了许多宝贵的功课，也成为两千年后我们学习的对象。当我们陷在苦难中，期望获得支持

和安慰，以及希望学习苦难所给我们的益处的时候，我们会寻求谁的帮助呢？相信很多弟兄

姐妹都自然会翻开保罗的书信，因为在其中我们可以得到安慰和鼓舞，我们知道保罗身受许

多的苦，但是神却指示他在苦难中得胜的秘诀，所以他的经历能够实实在在的帮助我们。 
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下面我要跟你分享保罗在苦难中所学到的功课，这不但是为我们个人之用，也可以拿来和别

人分享。有些人不信耶稣，是因为他们受伤很深，他们渴望得到帮助，去治疗他们的创伤。

在这样的情况下，我们可以先不用着急告诉他们得救的途径，我们可以先跟他们查看，神可

以怎样在苦难中帮助他们，我们可以在圣经中找一些安慰的经文，是神给他的儿女们的。等

他们明白到神的宝贵和对人的怜爱关怀之后，我们就带他们进入救恩中，因为圣经里的安慰

和关怀是神对他的儿女们所发的，所以先作神的儿女这一步是极重要的。这样，我们可以把

对方带入救恩中，也可以藉此跟他们分享神对人的关怀。 

 

好，保罗所学会的头一个功课，就是他知道所有的苦难背后，都有神的旨意。我再说一遍，

所有的苦难背后，都有神的旨意。第二，神可能会把苦难的原因告诉保罗，但神不一定每一

次都会这样做，这在乎神的决定，神可以告诉保罗，也可以一言不发。但是在这次的苦难中，

神特别告诉保罗，神为了保护他不致于骄傲，所以才允许这根刺留在他身上，所以保罗是明

白他这次受苦的原因。这可能是保罗一而再，再而三的，先后三次求过神，求神将这根刺拔

去，所以神最后告诉保罗他受苦的原因，让保罗知道，到底为什么他的肉身要承受这个苦楚。

弟兄姐妹“向神求问受苦的原因”，并没有错，神能够明白我们的感受，但神回答与否，仍

然在于祂的主权。 

 

第三，保罗在苦难中学会，苦难也可以是从神而来的赏赐，是神加给保罗的礼物。保罗说：

“又恐怕我因所得的启示甚大，就过于自高，所以有一根刺加在我肉体上，就是撒但的差役，

要攻击我，免得我过于自高。”保罗开始的时候，很不明白，等到他明白过来之后，他把这

苦难看作是神给他的礼物，因为这样可以使他在神面前，仍然被神使用。要是神不把这根刺

加给他，很可能他因为骄傲而被神搁置在一旁，所以他明白以后，反而感谢神对他的爱和保

护。 

 

第四，保罗学会苦难即使是从神而来，但也可以是十分痛楚的。这是“一根刺”，是撒但所

加的攻击，是非常严峻的痛苦。“刺”和“攻击”这两个词加起来，让我们想象到保罗所身

受的，是何等大的痛楚。我们很难想象保罗所受的那根刺，到底对他日常的生活，影响有多

大。不过，我们可以假设，如果保罗当日所患的是流行性感冒，让他全身酸软乏力，让他无

法起床，让他不能站在台上讲道，让他不能不卧床休息，因为他连站起来的力量都没有。 

 

可是，保罗知道他肩负重任，尤其是他看见到处都有不认识福音的人，他的心很焦急，很想

马上到处去将福音传开，但是身患这样的病，这根刺让他这般的痛楚，使他行动无法自如，

他怎样去做呢？神不是呼召他出来传道，作个外邦人的使徒吗？现在该怎样做才好呢？保罗

可以向神发怨言，可以和神理论，怪责神的不是，因为他肉身受到极大的痛楚。如果神不医

好他，他将要一生带着这根刺生活服事。可是，神就是没有医好保罗，但却叫保罗知道，即

使这样，神依然能够用他。可是，那种切肤之痛，是保罗一生都忘不了的。 

 

第五，保罗学会撒但原来也可以是神所使用的差役，攻击他把苦难加给他的。其实，旧约圣

经中的乔布，也是因为撒但的攻击才受苦的，神和撒但对话，撒但要知道约伯对神的敬畏是

否真心，就要求神容许牠把极大的苦难加给约伯。神应允了撒但的所求，约伯实时受到了人

所无法解释的苦难，一日之间，他什么都失去，然后撒但再攻击他，他就连健康都保不住，

这样的痛苦，是人间没有的。神不能除去乔布所受的苦，因为是神允许撒但加害于约伯的。

今天，神一样可以透过我们身边的一些人，或者一些事物，来使我们陷在苦难中。然而，我

们仍然得得，神知道什么对我们是最好的。 

 

第六，保罗学会神差苦难临到他身上，不是要拦阻他，反而是要帮助他。这一点相信我们也

很清楚，不但保罗个人经历到这苦难对他的益处，就是我们今天读保罗的经历，我们同样得
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到帮助，二千年后的信徒，所谈论的竟然是这个二千年前的保罗，和他所受到的苦难。他的

经历成为我们极大的安慰和帮助，这苦难不是要伤害保罗，反而是要帮助他和帮助后来的信

徒。因为神要在保罗身上，成就祂极大的美意。 

 

许多时候，神透过苦难来炼净我们，把我们最深层的问题浮现出来，叫我们看见自己内心深

处的苦毒，恶念，仇恨，不当的态度等等，然后神要我们去对付。我们痛哭，我们呼叫，我

们声嘶力歇的求神，要求神把苦难除去，但是神要对付的，不是苦难的挪去，而是我们生命

的根本问题。神随时有能力停止我们所受的苦，但是神却要达成祂在我们身上的目的，因为

神要帮助我们，要我们得着益处。 

 

第七，保罗学会神并没有因为他多次祈求神挪去苦难而怪责他。神从来不怪责我们把内心的

感受告诉祂，向祂倾诉，即使我们不应该这样问神，或这样求神，但是神却明白，神不会怪

责。还记得主耶稣在客西马尼园向神的祷告吗？主耶稣不也是求神说：父阿，倘若可行，求

你将这杯撤去，然而不要照我的意思，只要照你的意思。主耶稣在上十字架之前，深深感受

到十字架所带给祂的压力和痛苦，就肉身而言，祂绝不想上十字架，所以祂也是先后三次求

神，祂的祷告十分恳切，圣经记载耶稣的汗珠如大血点落在地上，耶稣是倾尽心力的向神倾

诉祂的心声，神明白和了解。 

 

弟兄姊妹，若是你落在苦难之中，不要因为你曾经祈求神将这苦难挪去，而感到内疚，那是

不必要的。神明白我们作为人的感受和盼望，我们自然是想逃避苦难，但是神总有祂的美意。

我们尽管可以将我们的心事，我们的想法告诉神，不必担心神会怪责我们，神绝对不会。神

不但没有怪责保罗，神还回答保罗说：“我的恩典够你用的”，这是多么慈爱的答应，足能

够让保罗在痛苦中获得力量。 

 

第八，保罗学会神会在我们受苦的时候安慰我们。保罗求主三次，叫这根刺离开他。神没有

照保罗的意思去做，没有成就保罗所求的，却给了保罗一个意想不到的答案，就是神的恩典

够保罗用，神会在保罗经历苦难的时候，给他足够的恩典，让他可以经过。保罗这肉身的刺

不是普通的，而是极为严峻的，为什么保罗要祈求三次呢？这是因为这痛楚一次又一次的袭

击保罗，才让保罗如此恳切的呼求，如果痛楚很轻微，或者大痛过后就停止，相信保罗不会

这样，但是这苦难实在是保罗难以忍受的，所以保罗才用尽他的努力，禁食祷告的求神把他

的苦痛拿走。 

 

神的安慰对保罗来说是最适切不过的，当神给了保罗这宝贵的应许之后，保罗就沉默不语，

在神的恩典和爱里面得着完全的满足。神不但赐给保罗安慰，神还与保罗在一起。弟兄姊妹，

我们在苦难中是绝对不会孤单的，我们不会独自一人去尝受苦难，因为神必然与我们同在。

神和保罗同在，林后 12:9 保罗说：“祂对我说：我的恩典够你用的，因为我的能力，是在人

的软弱上显得完全，所以我更喜欢夸自己的软弱，好叫基督的能力覆庇我。” 

 

“基督的能力覆庇我”，原来的意思是“基督的能力住在我里面”，神的能力是在保罗里面，

把保罗整个人覆盖着，神用祂的恩典和能力，把保罗团团的包围着，叫保罗大得安慰和大得

力量。因为有基督能力的覆庇，保罗知道他就有能力再去为主工作，他就可以超脱苦难所带

给他肉身的痛楚和缠绕，他是带着这根刺继续事奉神的。一个能够活在神的恩典和能力中的

人，是有福的，是喜乐的，是雀跃的。神知道我们所经历的挣扎，只要我们是神的儿女，我

们可以在任何时刻得着神的安慰。来 4:14-16 说：“我们既然有一位已经升入高天尊荣的大

祭司，就是神的儿子耶稣，便当持定所承认的道。因我们的大祭司，并非不能体恤我们的软

弱，祂也曾凡事受过试探，与我们一样，只是祂没有犯罪。所以我们只管坦然无惧的，来到

施恩的宝座前，为要得怜恤，蒙恩惠，作随时的帮助。” 


